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Лидируют Первомайский  
и Индустриальный

По последним данным Крайизбиркома, в Алтайском 
крае около 1 750 000 избирателей.

В Барнауле избирательным правом обладает почти 
530 000 человек. В лидерах по-прежнему Индустриальный 
район – на его территории зарегистрировано более 193 100 из-
бирателей, при этом за последний год их количество увели-
чилось на 1300. Число избирателей выросло почти на 440 в 
Центральном районе, теперь их более 100 100.

В крупных городах Алтайского края зафиксирована следую-
щая численность избирателей: в Бийске – около 155 000, в Руб-
цовске – более 92 400, в Новоалтайске – около 59 500 человек.

Среди районов самый многочисленный – Первомайский, 
здесь зарегистрировано около 44 000 избирателей (+ 800). 
В Каменском районе – более 35 800, в Павловском – около 
32 700, в Тальменском – около 32 600.

Подготовила Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Измерят выбросы
В конце 2024 года на барнаульских ТЭЦ-2 и ТЭЦ-3 за-

вершили монтаж измерительных датчиков на дымовых 
трубах, сообщает пресс-служба СГК. Они появились на 
трубах высотой 230 и 180 метров.

Оборудование для мониторинга концентрации выбросов 
установлено в рамках федеральной программы «Чистый воздух».

Датчики непрерывно измеряют содержание основных вы-
бросов – оксида углерода, диоксида серы, оксида азота, твердых 
частиц и параметры газовоздушной смеси. А затем получают 
усредненные данные за определенный интервал времени.

Сейчас энергетики ведут испытания системы контроля. 
В рамках следующего этапа, который намечен на 2027 год, 
пройдет настройка непрерывной передачи данных в над-
зорные органы в режиме реального времени.

Татьяна ПЕРВОВА

Знаем толк в мёде
В январе в столице Республики Башкортостан Уфе прохо-

дил Международный конкурс мёда ApiGlobal 2025. Участие 
в нем приняли представители Алтайского края. Домой 
они вернулись не с пустыми руками.

Так, в номинации «Монофлорный мёд тёмный» первого 
места удостоен дягилевый, произведенный на пасеке Евгения 
Кильдурасова Солтонского района. В номинации «Монофлор-
ный мёд гречишный» второго места удостоена продукция 
пасеки Дениса Казанцева из Красногорского района. 

Также в конкурсе видероликов третье место заняла Елена 
Чубаева из Бийского района.

Всего в номинацию «Мёд натуральный» подали заявки 
150 человек из 39 регионов России и стран ближнего зарубежья.

Край перевооружается
29 января в ходе Всероссийского агрономического сове-

щания стало известно, что Алтайский край вошел в тройку 
регионов – лидеров по приобретению сельхозтехники в 
2024 году.

Наши аграрии купили в общей сложности более 2800 единиц 
техники и оборудования, в том числе 393 трактора, 250 зер-
ноуборочных комбайнов. Выше в рейтинге расположились 
только Ростовская область и Республика Татарстан.

Антон ПЕТРОВ 

События на Украине
Об основных событиях 1076-го дня специальной воен-

ной операции России.
3 февраля истребительная авиация ВКС России сбила 

самолет Су-27 Воздушных сил Украины.
Потери ВСУ за сутки составили до 1295 военнослужащих, 

на Курском направлении – до 210 человек.
Силы ПВО перехватили и уничтожили 79 украинских 

беспилотников над российской территорией.
Возгорание произошло при попытке ВСУ атаковать объекты 

в Астраханской области, в том числе ТЭК. Пострадавших нет.
В Волгоградской области в результате падения обломков 

дрона ВСУ возникли локальные возгорания на территории 
нефтеперерабатывающего завода, которые были оперативно 
локализованы.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости
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День  
«тишины»

Завтра, 6 февраля, от-
мечают День отказа от 
мобильного телефона. 

Первый звонок по сотовой связи на Алтае 
совершен 28 сентября 1995 года. Телефоны с 
длинной антенной весили более 300 граммов, 
поэтому их часто носили на брючном ремне. 
Тридцать лет назад стоимость такого устройства 
равнялась цене машины «Жигули», однако через 
год-два мобильники подешевели в десять раз.

К 1998 году в крае зарегистрировали тысяч-
ного абонента.

Сторонники акции предлагают людям хоть 
раз в год отложить в сторону гаджет и подумать, 
чего лишает нас мобильная связь и какой вред 
она наносит здоровью человека.

Барнаул первым в России пере-
ходит на новый формат начис-
ления и оплаты коммунальных 
услуг. Теперь для горожан доступ-
ны прямые расчеты с ресурсо-
снабжающими организациями, 
а сделать это можно по единой 
квитанции с общим лицевым 
счетом. Правда, затронут из-
менения лишь тех барнаульцев, 
кто заключил договор с ресур-
совиками в обход управляющей 
компании.

Заключить договор напрямую с по-
ставщиком ресурсов жители Барнаула 
могут с 2018 года. В этом случае деньги, 
предназначенные за ЖКУ, минуют счет 
управляющей компании и попадают на-
прямую нужным фирмам. Сложность 
заключалась в обилии платежек, по кото-
рым приходилось рассчитываться за свет 
и тепло. На каждую услугу заключался 
отдельный документ, и для оплаты ком-
муналки людям приходилось поочередно 
переводить средства через разные сайты, 
каждый раз тратя деньги на дополнитель-
ную банковскую комиссию.

Система, которую внедряют в Барнауле, 
позволяет горожанам получать единую 
квитанцию с общим лицевым счетом. 
Это значит, что рассчитаться со всеми 
ресурсоснабжающими организациями 
люди смогут за один платеж. В России 
к такому решению еще не прибегали.

В прошлом году технологию испытали 
на нескольких пилотных домах краевой 
столицы. Теперь в общей сложности око-

ло 200 многоквартирных домов получают 
квитанции нового образца. Уже в марте 
к ним начнут присоединять других – 
тех, кто все еще получает платежи в виде 
нескольких бумажек. А это примерно 
треть многоквартирных домов Барнаула. 
В будущем на единые квитанции нового 
образца можно будет перевести и част-
ные домовладения. Но для них нужен 

свой программный продукт, над кото-
рым сейчас работают IT-специалисты 
Вычислительного центра ЖКХ.

Несмотря на введение новой системы, 
подать показания жители, заключившие 
прямые договоры, смогут привычными 
способами: через УК, систему «Город» или 
по телефону 8 (3852) 43-22-22.

Влад ГЕРАСИМОВ

 КАЛЕНДАРЬ «АП» .
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 КОММУНАЛКА .

Их профинансируют на сумму более 700 млн 
рублей. В селе Волчиха обустроят парковоч-
ную зону возле колледжа, в Мамонтово рекон-
струируют колесо обозрения, в Быстром Истоке 
построят пешеходный фонтан. Традиционно 
много запросов на ремонт дорог, обновление 
спортивных и детских площадок, скверов, пло-
щадей и других общественных зон.

448 проектов 
реализуют в этом году по 
госпрограмме поддержки 
местных инициатив

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер северо-восточный, 2–7 м/с, 
местами порывы до 12 м/с.  

В утренние часы местами туман.  
На дорогах местами гололедица.
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Ветер восточный, 2–7 м/с, 
местами порывы до 12 м/с.  
На дорогах местами гололе-
дица. 

 ПРОГНОЗ .

Ветер северо-восточный,  
2–7 м/с, днем местами порывы 
до 12 м/с. На дорогах местами 
гололедица.

6 февраля

7 февраля

 ГЛАВНОЕ .

На полку путь недолгий

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

3 февраля в Москве 
стартовал крупнейший 
международный форум 
продуктов питания 
и напитков «Продэкс-
по-2025». Более 2 тысяч 
компаний из 40 стран 
мира представят ши-
рокий ассортимент, от 
повседневных товаров до 
деликатесов.

Коллективной алтайской экс-
позиции в этом году не будет, 
поэтому предприятия оформи-
ли отдельные индивидуальные 
стенды. 20 участников форума 
из нашего региона привезли в 
столицу свою лучшую продук-
цию: традиционные сыры, 
растительные масла, кисели, 
компоты, облепиховый сок, 
булгур, поленту, злаковые ба-
тончики и другие полезные 
изделия – чаи, соки, бальзамы.

ООО «Алтария» регулярно 
принимает участие в выстав-
ке. В этом году представит 
новинку – нерафинированное 
чесночное масло. Производи-
тели утверждают, что этот 
продукт полезно употреблять 
зимой, поскольку он обладает 
терапевтическими свойствами.

В рамках выставки 5 февраля 
пройдет встреча с амбассадором 
бренда ALTARIA – врачом-дието-
логом и нутрициологом Эльви-
ной Док. У гостей выставки бу-
дет возможность поговорить о 
пользе жиров в рационе, внедре-
нии новых пищевых привычек. 
Кроме того, посетители смогут 
попробовать продукцию компа-
нии, узнать больше о свойствах 
растительных масел.

Барнаульская компания 
VM GROUP, которая занимается 
производством протеиновых 
батончиков, печенья и БАДов, 
приготовила множество нови-
нок. В составе брендовой про-
дукции Onlyfit, которая весьма 
популярна на маркетплейсах, 
предприятие изготовило злако-
вые батончики.

20 участников форума из нашего региона привезли в столицу свою лучшую продукцию.

Один за всех

(Окончание на 3 стр.)

Около 200 МКД получают квитанции нового 
образца. Уже в марте к ним начнут присоединять 
других – тех, кто все еще получает платежи в 
виде нескольких бумажек. А это примерно треть 
многоквартирных домов Барнаула. 
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Искусственный интеллект (ИИ) 
уверенными шагами входит в 
нашу жизнь. Чат-боты уже 
говорят с жителями края, 
когда они звонят в МФЦ, со-
ставляют прогнозы погоды и 
делают обзоры новостей. Мы 
узнали у экспертов о пользе и 
возможной опасности этой  
технологии.

Новый�  друг
В барнаульской компании «СиСорт» 

уже несколько лет используют ИИ. Ос-
новная продукция предприятия – фо-
тосепараторы.

– Мы кидаем горсточку хорошего и 
горсточку плохого, и искусственный ин-
теллект настраивает машинное зрение 
фотосепаратора, чтобы он понимал, что 
от чего чистить, – объясняет Константин 
Климчук, руководитель отдела цифро-
визации компании «СиСорт».

В телеграм-канале на основе ИИ сде-
лана компьютерная программа, которая 
определяет размер зерен подсолнечника 
и отделяет целые ядра от поврежденных. 
Используя этот чат-бот, можно сортиро-
вать семена по фракциям. Одну пускать 
на изготовление масла, другую – люби-
телям щелкать семечки.

Кроме того, ИИ применяют для 
формирования новостей. В «СиСорт» 
создали телеграм-канал «Хлеборобот» 
для потенциальных клиентов, в кото-
ром публикуют статистику и новости 
АПК, динамику спроса и предложения 
на сельхозпродукцию. Таким образом 
предприятие формирует лояльную ему 
аудиторию.

– Специальная программа (парсер) 
собирает новости с разных ресурсов по 
интересующим наших клиентов темам, 
приводит их к единому формату. GigaChat 
задает вопросы, генерирует картинки 
к новостям и оформляет все это на 
странице, – рассказывает Константин 
Климчук. – Благодаря этой технологии 
человеку, отвечающему за телеграм-ка-
нал, удается быстрее и проще выполнить 
свою работу.

Кроме того, ИИ создает диалог двух 
роботов, которые обсуждают челове-
ческими голосами новости. Получается 
полноценный подкаст, который можно 
послушать по дороге на работу, не отвле-
каясь на чтение.

ИИ формирует в телеграм-канале отче-
ты по ценам на зерно, сортирует новости 
либо по отдельным продуктам, либо по 
региону. И делает на основе всей этой ин-
формации выводы о тенденциях рынка, 
прогнозирует его поведение.

В компании искусственный интеллект 
также выставляет клиентам коммер-
ческие предложения, договоры, счета 
на оплату.

– Думаем со временем использовать 
чат-боты для устранения поломок нашего 
оборудования. Клиент рассказывает ис-
кусственному интеллекту о проблеме, а 
задача ИИ – попытаться правильно трак-

товать вопрос и предложить его реше-
ние, – делится планами представитель 
«СиСорт».

Как меняется  
отношенйе к ИИ

По словам вице-президента компании 
«Союз деловых людей» и основателя ме-
диахолдинга «Никонов Групп» Алексея 
Никонова, за прошлый год изменились 
количество сервисов и отношение людей 
к использованию ИИ. Они понимают, что 
это технология, без которой сегодня труд-
но обойтись, чтобы не отстать от других.

– За год технология искусственного 
интеллекта сильно подвинулась вперед. 
ChatGPT по своему влиянию на мир стал 
соизмерим с Интернетом, – вторит Нико-
нову Михаил Ларькин, основатель студии 
интеграции ИИ в бизнес.

Эксперт говорит, что использование 
чат-ботов ускоряет выполнение заданий, 
маркетологи быстрее пишут тексты и 
делаю анализ данных. При этом есть не-
которые области, в которых ИИ заменяет 
людей, например в техподдержке.

– Из 10 тысяч запросов в чате от поль-
зователей 8 тысяч – типовые, на кото-
рые может ответить ИИ, поэтому вместо 
100 менеджеров техподдержки компа-
нии требуется 20. Но бизнес обычно не 

увольняет этих 80 человек, а благодаря 
им наращивает свои объемы услуг. То 
есть у компании появился инструмента-
рий, который повышает эффективность 
деятельности его работников, – объяс-
няет Михаил Ларькин.

Чего ждать в будущем?
Но, говоря о плюсах ИИ, эксперты уже 

сейчас задают себе вопросы о будущем 
этой технологии. Может ли она стать 
основой для следующей промышленной 
революции или, напротив, уничтожить 
человечество?

– Искусственный интеллект – это ин-
струмент, который позволяет ускорить 
производство продукции, упростить биз-
нес-процессы, но это не такая прорывная 
технология, которая позволит человеку 
дальше летать, глубже погружаться в 
море и так далее. Все-таки это инстру-
ментарий, – считает Алексей Никонов.

Михаил Ларькин имеет другое мне-
ние:

– Там, где мы сейчас находимся, – хо-
роший старт для следующей технологи-
ческой революции, и ИИ может в ней 
участвовать.

Он ссылается на исследования, со-
гласно которым в течение следующих 
14 лет эффективность работников ум-
ственного труда будет расти благодаря 
тому, что часть работ возьмет на себя ИИ 
и управлять им станет уже другой чат-
бот. Пирамида управления будет расти, 
а человеку останется все меньше работы. 
На вершину может встать нейросеть. 
И что произойдет дальше, неизвестно.

– Разработчики ИИ с вероятностью 
0,001% допускают, что их чат-бот вый-
дет из-под контроля человека. Кажется, 
что это ничтожно малая величина. Но 
если вам сказать, что в вашем стакане 
с ненулевой вероятностью есть битое 
стекло, то вы пить из него не будете. 
И здесь то же самое, – объясняет Михаил 
Ларькин. – А недавно я читал статью, в 
которой разработчики новой версии ИИ 
рассказывали, что она от 2 до 5% случаев 
изменяла свои параметры, дабы не за-
висеть от человеческого контроля. И это 
уже серьезная опасность.

Евгений ШУМИЛОВ 
 (фото автора)

 ТЕХНОЛОГИИ 

 ПАНОРАМА .

Инвестиции растут
В 2024 году инвестиционная деятельность пред-

приятий Алтайского края наращивала темпы. 
Об этом свидетельствуют результаты опроса руко-
водителей, проведенного региональным Центром 
экономической и социальной информации.

Так, если в I квартале 2024 года 16% респондентов 
заявили о росте инвестиции в основной капитал, то 
уже в IV квартале их доля возросла до 23%. Больше по-
ловины участников опроса на протяжении отчетного 
периода отмечали стабильную динамику и сохранение 
уровня вложений в основной капитал за счет собствен-
ных средств.

В I квартале 2025 года больше половины респон-
дентов (64%) планируют сохранение объема инве-
стиций на уровне IV квартала 2024 года. О сниже-
нии заявили 18% опрошенных руководителей, об 
увеличении – 11%.

Для «упрощёнки» – 
другие правила

Управление Алтайского края по развитию пред-
принимательства и рыночной инфраструктуры на-
поминает, что начиная с 2025 года изменены правила 
применения упрощенной системы налогообложе-
ния (УСН), которые необходимо учитывать при пла-
нировании предпринимательской деятельности.

В частности, с начала года увеличены пороговые по-
казатели по доходу для перехода на УСН от 112,5 млн до 
337,5 млн рублей. Данный лимит применяется впервые 
при переходе на УСН с 2025 года. Если в 2024-м было 
утрачено право использования «упрощенки» в связи с 
превышением порогового показателя, то вновь вернуться 
к данной системе налогообложения стало возможным 
с 1 января 2025 года.

Организации могут перейти на УСН с 2025 года, если 
доходы за 9 месяцев 2024 года не превысили 337,5 млн. 
При определении суммы доходов за 2024-й необходимо 
учитывать доходы, полученные как на УСН, так и на 
общей системе налогообложения.

В управлении организована горячая линия по разъ-
яснению предпринимателям вопросов применения 
специальных режимов налогообложения – 8 (3852) 
66-82-41.

Привлечено  
40 миллиардов

Барнаул вновь вошел в десятку лучших городов в 
стране по уровню развития государственно-частного 
партнерства (ГЧП), заняв восьмое место.

В настоящее время в городе успешно реализует-
ся семь концессионных соглашений на сумму более  
40 млрд рублей в сферах ЖКХ, теплоэнергетики и спорта.

Рейтинг является совместным проектом ВЭБ.РФ и 
АНО «Национальный Центр развития государствен-
но-частного партнёрства». Основная цель его формиро-
вания – оценка эффективности привлечения частных 
инвестиций в проекты по развитию общественной 
инфраструктуры.

В рейтинге приняли участие 208 городов России, в 
том числе Бийск, Новоалтайск и Рубцовск.

Алексей ЛИТВИНОВ

Субсидии на развитие?
«Обязательным условием 

получения государственных 
субсидий предпринимате-
лем при модернизации про-

изводства является создание новых 
рабочих мест. Когда уже отменят это  
правило?

Александр Зайцев,  
г. Барнаул».

Отвечает Елена Абдулаева, замначаль-
ника Управления Алтайского края по раз-
витию предпринимательства и рыночной 
инфраструктуры:

– В прошлом году мы завершили пяти-
летний цикл реализации мероприятий 
региональной программы социально-эко-
номического развития края. Примеча-
тельно, что 2,5 млрд рублей усилиями 
губернатора и правительства региона 
было направлено на поддержку малого 
и среднего бизнеса. Благодаря докапи-
тализации Алтайского фонда финан-
сирования предпринимательства мы 
придумали продукт, который позволил 

субсидировать затраты 894 алтайским 
компаниям, приобретающим обору-
дование. На эти цели было потрачено 
бюджетом 1,4 млрд рублей. Но сами ком-
пании инвестировали в модернизацию 
производства около 10 млрд и создали 
более 3 тысяч рабочих мест.

В 2025 году мы входим в новую програм-
му социально-экономического развития 
края. В ней также предусматривается 
субсидирование части затрат инвесто-
ров на 1,4 млрд. За минувшую пятилетку 
поменялись векторы развития, создавать 
рабочие места стало сложно. К тому же 
приобретение нового оборудования подра-
зумевает модернизацию производства, воз-
можно, даже высвобождение персонала. 
Мы обратили на это внимание Правитель-
ства РФ и будем добиваться сокращения 
норматива создания новых рабочих мест. 
Но убрать это условие совсем нельзя, так 
как программа направлена на развитие 
экономики края, которое подразумевает 
в том числе и рост занятости.

Николай ПОСТЫШЕВ

С открытия заведений об-
щепита начали свою дорогу 
в бизнес молодые предпри-
нимательницы из Ключей и 
Славгорода, а государство им 
помогло в этом деньгами.

«Не попробуешь –  
не узнаешь»

Полина Радченко вместе со своей 
дружной семьей обосновалась в Клю-
чах благодаря ее мужу Александру, 
педиатру и инфекционисту, полу-
чившему здесь работу по программе 
«Земский доктор». Сама она урожен-
ка Славгорода, окончила там в свое 
время школу искусств, что помогло 
ей устроиться в Ключах на работу 
худруком. Спокойная и размеренная 
сельская жизнь пришлась по вкусу 
молодой маме. Они уже воспитывают 
с мужем двоих сыновей и ждут рожде-
ния третьего ребенка. Но приходится 
постоянно думать о хлебе насущном, 
тем более если доход в семье у тебя 
ниже прожиточного минимума.

Именно это обстоятельство позво-
лило Полине обратиться в управление 
соцзащиты по Ключевскому району 
для заключения социального кон-
тракта, по которому малообеспечен-
ные граждане и безработные могут 
получить финансовую поддержку с 
целью выхода из трудной жизненной 
ситуации. Девушка решила с помо-
щью государства открыть небольшое 
собственное дело, предложив специа-
листам соцзащиты бизнес-план «Буфет 
на территории больницы», который 
она успешно защитила. Пройдя тести-
рование, собрав необходимый пакет 
документов, Радченко подписала кон-
тракт на развитие индивидуальной 
предпринимательской деятельности.

На вопрос, не было ли у нее сомне-
ний в том, сможет ли она занимать-
ся таким ответственным делом, как 
собственный, пусть и маленький, 
бизнес, Полина спокойно отвечает: 
«Не попробуешь – не узнаешь». Она 
попробовала и уже сегодня можно 
сказать, что у нее получилось. На 
деньги по соцконтракту – 350 тысяч 
рублей – было приобретено необхо-
димое оборудование: холодильни-
ки, кофейные аппараты, стеллажи, 

прилавки, оплачена на первое время 
аренда помещения.

По словам Полины, на сегодняш-
ний день семья пока еще живет на зар-
плату мужа, поскольку вырученные 
от торговли деньги идут в развитие 
бизнеса.

– Сначала я думала, что займусь 
только выпечкой, кофе и напитками, 
но, поработав какое-то время, увидела, 
что необходимо расширение ассор-
тимента, – говорит предприниматель-
ница. – За день в буфете бывает до ста 
посетителей, ведь, помимо ключев-
ских, есть люди, которые приезжают в 
больницу за 50–60 километров. Теперь 
у нас в продаже есть и кондитерские 
изделия, и кисломолочка, сыры, колба-
сы. Люди довольны. Устаю, конечно, не 
без этого, но это мой хлеб, моя работа. 
Когда подойдет срок рожать ребен-
ка, буду искать человека, который бы 
меня заменил на время за прилавком, 
а потом опять возьмусь за дело.

По секретному  
рецепту

Будучи еще совсем маленькой 
девочкой, Анна Бутакова с удоволь-
ствием помогала маме печь пироги 
и торты, а когда подросла, поступила 

учиться в профессиональный лицей 
в Яровом, где получила профессию 
«повар-кондитер». Проработав несколь-
ко лет в общепите, Анна пришла к 
выводу, что ей стоит заняться соб-
ственным делом, а именно открыть 
в Славгороде кофейню.

Узнав от знакомых, что человеку 
для развития своего дела можно вос-
пользоваться такой мерой государ-
ственной поддержки, как социаль-
ный контракт, она незамедлительно 
обратилась за помощью в местное 
управление социальной защиты на-
селения, где ей рассказали о требова-
ниях к претендентам и необходимых 
документах.

Когда бизнес-план Бутаковой был 
одобрен специальной комиссией, 
Анна получила 317 651 рубль. На 
эти деньги было арендовано про-
сторное помещение со столиками 

для посетителей, закуплено необ-
ходимое оборудование – кофема-
шина, кофемолка, холодильники. 
Теперь Анна Бутакова варит кофе в 
собственной кофейне под названием 
Ok'barista. Для детей – молочные 
коктейли и густой горячий шоко-
лад. Для взрослых – черный кофе. 
Для знатоков – сырный напиток по 
собственному рецепту Анны, кото-
рый она не разглашает. Плотный и 
сытный, способный заменить пе-
рекус. И для всех без исключения – 
латте-арт (рисование на молочной 
глади различных фигур).

Какое-то время после празднова-
ния Нового года в работе заведения 
наблюдается спад. И поиздержались 
люди за праздники, да и просто выхо-
дить на улицу часто в зимнее время 
не особенно хочется. Другое дело – 
лето. Тепло, в соседний со Славго-

родом городок Яровое приезжает на 
озеро много отдыхающих, и, соответ-
ственно, увеличивается количество 
посетителей в кафе Анны Бутаковой. 
Наступает тот период, когда нужно 
много работать и зарабатывать. Одна-
ко и сейчас начинающая бизнес-леди, 
работая, продолжает учиться.

– Иногда ко мне в кофейню при-
ходят настоящие знатоки кофе и 
делятся тем, как готовят его дома 
или в каких странах они его пробо-
вали и так далее, – говорит Анна. – У 
меня есть мечта – побывать в Дюс-
сельдорфе и пройти стажировку у 
известного бариста Дритана Алселы. 
У него есть чему поучиться, чтобы 
готовить самый вкусный зерновой 
напиток. Вообще интересно работать 
самостоятельно и чувствовать себя 
независимой. Это не просто рабо-
та, а жизнь сама по себе. И мне она 
нравится.

Десятилетний сын Анны Миша в 
свободное от учебы время помогает 
маме и мечтает в будущем пойти по 
ее стопам и стать известным бариста. 
Говоря по-простому, классным специа-
листом по приготовлению кофе.

Константин СОМОВ,  
фото Людмилы БЕККЕР 

 и Анны ГОРБАЧЁВОЙ

 МАЛЫЙ БИЗНЕС .

 «АП»–ИНФО .

В Ключах – буфет,  
в Славгороде – кофейня

Помощник и бунтарь

КСТАТИ
Центр «Мой бизнес» приглаша-
ет предпринимателей принять 
участие в тренинге «Диалог с 
искусственным интеллектом», 
который пройдет 12 февраля в 
Барнауле и 5 марта в Рубцовске.

Исполнительный директор «СиСорт» Виталий Савинков рассказывает  
об использовании нейросети в работе фотосепаратора.

 ЯЗЫКОМ ЦИФР .
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Источник: опрос КАУ «Центр экономической и социальной информации».

Скорее отрицательно
Оценка руководителями предприятий Алтайского края влияния 
текущего размера ключевой ставки Банка России (21%) на деятель-
ность их бизнеса.
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Полина Радченко.Анна Бутакова.

«У меня есть мечта – побывать в Дюссель-
дорфе и пройти стажировку у известного 
бариста Дритана Алселы. У него есть чему 
поучиться, чтобы готовить самый вкусный 
зерновой напиток». 
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Извещение
о согласовании проекта межевания земельного участка
Заказчик кадастровых работ – Попов Евгений Алексеевич (почто-

вый адрес: Алтайский край, Змеиногорский район, с. Таловка, ул. 
Заводская, д. 20/1, тел. 8-906-961-9957). Кадастровый инженер, подго-
товивший проект межевания, – Сальников Е. Н. (адрес: Алтайский 
край, г. Барнаул, ул. Лазурная, д. 33, кв. 57, e-mail: salo.evg@yandex.
ru, тел. 8-905-987-2686, квалификационный аттестат 22-11-197). Ка-
дастровый номер исходного земельного участка 22:14:000000:13, 
местоположение: Алтайский край, Змеиногорский район, па-
евые земли совхоза «Таловский», в границах муниципального об-
разования «Таловский с/с». Ознакомиться с проектом межевания, 
направлять обоснованные возражения относительно размера и ме-
стоположения участка можно в течение 30 дней с момента выхода 
извещения по адресу кадастрового инженера.

Извещение
о согласовании проекта межевания земельного участка
Заказчик кадастровых работ: Рау Михаил Иванович (658947, Ал-

тайский край, Волчихинский район, с. Бор-Форпост, ул. Партизан-
ская, д. 42, тел. 8-961-239-4735).

Кадастровый инженер: Кравцова Лариса Николаевна (658930, 
Алтайский край, с. Волчиха, ул. Матросова, д. 2, тел.: 8 (385-65) 23-
3-50, 8-961-237-3917, е-mail: alt.expert@mail.ru).

Цель работ: подготовка проекта межевания для выдела земель-
ного участка в счет долей в праве общей собственности, располо-
женного примерно в 10 км на север от с. Бор-Форпост Волчихинско-
го района Алтайского края.

Исходный участок: 22:08:010802:106, расположенный: Алтай-
ский край, Волчихинский район, территория Бор-Форпостов-
ского сельсовета.

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка мож-
но в течение тридцати дней со дня опубликования данного изве-
щения по адресу заказчика кадастровых работ или кадастрового 
инженера. Возражения относительно размера и местоположения 
границ выделяемого земельного участка направлять в течение 
тридцати дней со дня опубликования извещения по адресу када-
стрового инженера и органа кадастрового учета по месту располо-
жения данного земельного участка.

Извещение
о проведении общего собрания собственников

земельных долей на земельный участок с кадастровым
номером 22:28:000000:178

В соответствии со ст.14.1 ФЗ от 24 июля 2002 года «Об обороте зе-
мель сельскохозяйственного назначения» собственник земельной 
доли Ляпина Людмила Анатольевна извещает участников общей до-
левой собственности о проведении общего собрания на земельный 
участок из земель сельскохозяйственного назначения с кадастровым 
номером 22:28:000000:178, расположенный по адресу: Российская Фе-
дерация, Алтайский край, Михайловский район, Ракитовский 
сельсовет, примерно в 4,8 км на север; 8,9 км на север; 11,4 на юг от 
здания администрации Ракитовского сельсовета.

Дата проведения собрания: 18.03.2025 в 10.00.
Место проведения собрания: Алтайский край, Михайловский 

район, с. Ракиты, ул. 100-летия, д. 111а. Регистрация участников до-
левой собственности будет производиться по документам, удосто-
веряющим личность.

Представителям участников долевой собственности дополнитель-
но иметь при себе доверенность на совершение юридически значи-
мых действий в отношении принадлежащей участнику долевой соб-
ственности земельной доли, в том числе на голосование на общем 
собрании, заверенную в установленном законом порядке.

С документами по вопросам, вынесенным на обсуждение общего 
собрания, можно ознакомиться с 9.00 до 17.00 по адресу: Алтайский 
край, Михайловский район, с. Ракиты, ул. 100-летия, д. 111а, в тече-
ние 30 дней со дня опубликования настоящего извещения. Повест-
ка общего собрания:

1. Выборы председателя и секретаря собрания.
2. Условия заключения договора аренды земельного участка из 

земель сельскохозяйственного назначения с кадастровым номером 
22:28:000000:178, расположенного по адресу: Российская Федерация, 
Алтайский край, Михайловский район, Ракитовский сельсовет, при-
мерно в 4,8 км на север; 8,9 км на север; 11,4 на юг от здания админи-
страции Ракитовского сельсовета.

3. Об избрании лица, уполномоченного от имени участников до-
левой собственности действовать без доверенности, об объеме и сро-
ках таких полномочий в отношении земельного участка с кадастро-
вым номером 22:28:000000:178.

Сообщение
о проведении общего собрания участников долевой

собственности на земельный участок из земель
сельскохозяйственного назначения с кадастровым номером 

22:21:030001:736
В соответствии со статьями 14-14.1 Федерального закона от 24.07.2002 

№ 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» 
администрация Новошипуновского сельсовета Краснощёковского 
района Алтайского края извещает участников долевой собственно-
сти на  земельный участок из земель сельскохозяйственного назна-
чения с кадастровым номером 22:21:030001:736, расположенный по 
адресу (местоположение): Российская Федерация, Алтайский край, 
Краснощёковский район, с. Новошипуново, о проведении общего 
собрания участников долевой собственности. 

Общее собрание участников долевой собственности на земельный 
участок с кадастровым номером 22:21:030001:736 состоится 18.03.2025 
в здании сельсовета по адресу: 658356, Алтайский край, Краснощё-
ковский район, с. Новошипуново, пл. Центральная, д. 1.

Начало собрания: 13.00.
Время начала регистрации лиц, имеющих право на участие в го-

лосовании: 12.45.
Инициатор проведения общего собрания – участник долевой соб-

ственности  Чернаков Николай Анатольевич.
Повестка общего собрания:
1. Избрание председателя и секретаря общего собрания.
2. Об избрании лица, уполномоченного действовать от имени 

участников долевой собственности без доверенности.
3. О заключении договора аренды земельного участка с кадастро-

вым номером 22:21:030001:736 с обществом с ограниченной ответ-
ственностью «Агрорезерв» на  условиях такого договора аренды и по-
рядке использования земельного участка. 

Только лица, представившие документы, удостоверяющие лич-
ность, документы, удостоверяющие право на доли (земельные доли), 
а также документы (удостоверенные надлежащим образом доверен-
ности), подтверждающие полномочия представителей этих лиц, мо-
гут принять участие в голосовании общего собрания участников до-
левой собственности. 

С документами по вопросам, вынесенным на обсуждение обще-
го собрания, можно ознакомиться со дня опубликования и размеще-
ния  настоящего сообщения и до дня проведения общего собрания 
в  здании администрации Новошипуновского сельсовета Краснощё-
ковского района Алтайского края по адресу: 658356, Алтайский край, 
Краснощёковский район, с. Новошипуново, пл. Центральная, д. 1.

Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды» в социальных сетях.
Общайтесь, участвуйте в акциях и розыгрышах!

х.

Реклама

К Лучику на руки
  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .

«День рождения – особенное вре-
мя для каждого. Все – и взрослые, 
и дети – ждут чуда. Мы решили 
его подарить малышам из семей 
участников СВО и создали проект 
«Лучик добра: забота о СВОих», – 
рассказывает Анна Манойленко, 
руководитель АНО «Караван на-
дежды». Недавно инициатива об-
щественников получила поддержку 
из Фонда президентских грантов. 

В������  ���

Много разных историй повидала коман-
да проекта. Каждая уникальна и надолго 
останется в памяти. Так, однажды к по-
здравлениям решили привлечь подростков 
из многодетных семей. 

– Мы работаем и с этой категорией населе-
ния – это наше отдельное направление в рам-
ках «Каравана надежды». Поэтому в какой-то 
момент предложили ребятам из больших 
семей побыть волонтерами, – рассказывает 
Анна Манойленко. – Некоторые наши юные 
актеры так вошли в роль, что потом просили 
еще раз взять их на очередное поздравление.

И если сначала еще были опасения, то 
спустя время стало понятно, что это – верный 
шаг. «Ребята прониклись нашим проектом. 
Есть те, кто захотел и дальше быть волонте-
ром», – добавляет она. 

А вот такой случай произошел с командой 
проекта, когда она готовилась  к очередно-
му выезду. 

– Нам позвонила мама малыша. Она ска-
зала, что их семья недавно узнала печальную 
новость: папа и муж трагически погиб «за лен-
точкой». Отменять детский праздник женщина 
не стала, – вспоминает Анна Манойленко. – Объ-
яснила, что все обсудили с родственниками и 
решили устроить день рождения мальчишке, 
будто ничего не произошло. 

Отправляясь туда, волонтеры волнова-
лись: как все пройдет, справятся ли? На 
месте ростовую куклу Лучика и команду 
встретили нарядные гости и семья малыша. 

– Несмотря на такие непростые об-
стоятельства,  взрослые сохранили чудо 
детского дня рождения. Было видно, что 
им непросто все это дается, – продолжает 
Анна. – В такие моменты невозможно не 
удивиться силе наших людей.  

В�� ��� �����
Анне и ее команде пришла идея этого 

проекта, когда в семьях, которым они по-
могают, оказались папы, ушедшие на СВО. 
В тот момент у детей и жен реакция была 
разная, но в основном они испытывали страх 
и панику. Волонтеры начали думать, чем 
могут помочь.

– Когда объявили частичную мобилиза-
цию, многие испытали тревогу за близких. 
Она была настолько сильной, что по вече-
рам мой телефон буквально разрывался от 
звонков. Женщины ничего не просили, им 
нужно было просто поговорить, успокоить-
ся, получить дополнительную уверенность 
в том, что все будет хорошо, – вспоминает 
Анна. – У нас был костюм кота, которого про-
звали Лучиком. Этот персонаж участвовал 
во всех наших мероприятиях. Мы наряжали 
волонтера, и он веселил людей. 

Подумав, добровольцы решили: пусть 
Лучик приходит к детям и поздравляет их 
с праздниками, тем более что они все его 
знают. Для малышей это приятные эмоции, 
а для мам – хорошая поддержка.

– Каждый поход к ребенку для нас осо-
бенный. Кто-то из ребят поет, кто-то по-
казывает свои рисунки и подарки. А есть 
такие, которые залезают к Лучику на руки 
и говорят, как его любят и благодарят за 
заботу, – рассказывает Анна Манойленко. 

За этот проект команда получила прези-
дентский грант. Теперь волонтеры смогут 
поздравлять с днем рождения  малышей и 
не переживать, где взять подарок, ведь до 
этого момента большую часть затрат добро-
вольцы покрывали из своих средств, иногда 
помогали спонсоры.

В�����������
За время работы проекта у Лучика сложи-

лась настоящая дружба со многими семьями. 
Бывает даже так, что он приходит, к примеру, 
на вокзал, чтобы проводить мам и их детей 
в путь на новое место. «Такие моменты осо-
бенно трогательны. Без слез, конечно, не 
обходится», – добавляет женщина.

– Все мы понимаем, что семьи военнослу-
жащих периодически переезжают. С одной 
стороны, это ступенька к воссоединению 
с мужьями и отцами, с другой – новая об-
становка и большой стресс для малышей, –
говорит руководитель проекта. 

Поэтому даже после того как подопечные 
проекта уезжают, команда волонтеров ста-
рается их поддержать. В последнее время 
стали часто записывать видеоприветы от 
рыжего друга для ребят. «Мы продолжаем 
поддерживать связь. Для детей это особен-
но важно. Лучик – частичка того мира, к 
которому они привыкли», – уточняет Анна. 

С���� ����������
На средства гранта приобретут очеред-

ную порцию подарков для детей. В этом году 
порядка двухсот ребят из Барнаула и Завья-
ловского района смогут пригласить к себе 
на праздник большого рыжего кота Лучика.

– По сути, мы продолжаем проект, нача-
тый еще в сентябре 2022 года. Этот грант 
для нас уже не первый. Отрадно, что нашу 
инициативу снова поддержали, – говорит 
женщина. – Только участников проекта 
станет больше.

Раньше волонтеры были вынуждены 
ограничивать географию своих поздрав-
лений: костюм Лучика был всего один. По-
этому рыжий кот приходил в гости только к 
ребятам из краевой столицы. Теперь у него 
появится брат-близнец, который вскоре 
поселится в Завьяловском районе. 

– Там у нас уже сложилась команда ини-
циативных сельчан. Они долгое время со-
трудничают с нашей организацией. Поэтому 
теперь решили масштабировать наши по-
здравления и радовать еще и завьяловских 
ребятишек, – объясняет Манойленко.

Инициативу волонтеров поддержала и
администрация района. «Наверное, во многом 
благодаря этому мы получили дополнитель-
ный импульс для развития», – добавляет она.

Юлия МИХЕЙЛИС,
фото предоставлено
Анной МАНОЙЛЕНКО

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.
  СВОИХ НЕ БРОСАЕМ .

ОБЪЯВЛЕНИЯ ЧАСТНЫХ ЛИЦ. ПУБЛИКУЮТСЯ ПО КУПОНАМ.

П
Автотранспорт,

автопринадлежности
 Диски: литые (б/у, диаметром 
14), стальные (б/у, диаметром 14).
Тел. 8-913-252-2220.
 Автошины зимние (215/60 R16). Тел. 
8-913-252-2220.

Погреба, гаражи
 Погребную ячейку в ПГСК-428 в г. 
Барнауле, ул. Партизанская, 146б (3 
кв. м, есть полки, банки, цена 100 
000, торг). Тел. 8-906-967-1324.

Квартиры, дома
 В с. Закладное Романовского рай-
она в 2-квартирном доме, ул. Мира, 
4/2 (цена договорная). Тел. 8-909-
500-7955.

Разное
 Швейную ножную машинку (тум-

бочка, в рабочем состоянии, цена 
5000). Тел. 8-906-967-1324.
 Личную библиотеку, более 5 ты-
сяч экземпляров (классика, словари, 
история, книги алтайских авторов, 
кулинария, философия, публици-
стика, искусство, поэзия, карты, от-
крытки и т. д., возможность пред-
принимателям, меценатам принять 
участие в покупке и сделать подарок 
в библиотеки, вузы, цена 180 000, 
торг). Тел. 8-906-967-1324.

Р
Отдам в добрые руки щенков (раз-
личных возрастов и окраса, воз-
можна доставка). Тел. 8-903-992-
3885.
 Отдам в добрые руки рыжего по-
лосатого котенка (возраст 5 месяцев, 
мальчик, к туалету приучен). Тел. 
8-962-803-2795.
 Отдам в добрые руки в частный 
дом кошку-мышеловку. Тел. 8-962-
803-2795.

  ФОРУМ .

На полку путь недолгий

Блиндажи для «Львов»
Исполнилось два года с момента запуска 

проекта «Томский блиндаж».
 Постройка таких блиндажей для наших бой-

цов осуществляется деревообрабатывающими 
предприятиями «Терра Сибирика» и «ТомДОК». 
За это время в рамках гуманитарных миссий 
Народный фронт Томск – Донбасс передал более
170 быстросборных деревянных блиндажей для 
нужд бойцов СВО из Томской области. Комплекты 
бревен и досок были доставлены военнослужа-
щим 61-й бригады морской пехоты Северного 
флота, бойцам отряда «Львы», казакам подраз-
деления «Сибирь», где служат томичи.

Конкуренция низкая, 
зарплата приличная

В Новосибирской области зафиксировали 
низкую конкуренцию за рабочие места.

Согласно данным аналитиков сервиса HH.ru, на 
одну вакансию в регионе приходится 3,9 резюме. 
При том что средний уровень заработной платы 
в области составляет 74 900 рублей. Кроме того, 
Новосибирская область вошла в число регионов 
России с высокими перспективами трудоустрой-
ства, заняв 17-е место в соответствующем рей-
тинге. Это на две позиции выше по сравнению 
с прошлым годом.

Спохватилась
вовремя

Отоларинголог в городе Прокопьевске Ке-
меровской области извлек из уха пациентки 
деталь от конструктора, с которой она прожила 
20 лет.

Женщина обратилась за помощью из-за серной 
пробки и ухудшения слуха. Выяснилось, что, 
когда ей было 10 лет, в левое ухо попала деталь 
от конструктора «Лего». Пациентка рассказала, 
что скрыла этот инцидент от родителей и в бо-
лее взрослом возрасте обращаться к лор-врачу 
не стала до первых серьезных жалоб.

Магазин
в телефоне

Согласно результатам опроса, жители Крас-
ноярска в среднем выделяют около 17% своей 
заработной платы на покупки в Интернете.

Более четверти участников (27%) совершают 
онлайн-покупки несколько раз в месяц, в то 
время как 25% делают это по мере необходимо-
сти, а 15% – несколько раз в неделю. В среднем 
красноярцы покупают товары и услуги в Ин-
тернете раз в неделю. Наибольшее количество 
покупок (94%) жители города совершают на 
маркетплейсах. Вторая по популярности ка-
тегория – сервисы доставки продуктов (42%), 
далее следуют специализированные сайты 
магазинов (26%).

Официально и реально
В ноябре прошлого года среднемесячная 

начисленная заработная плата в Омской об-
ласти составила 65 103 рубля.

За месяц ее размер почти не изменился –
в октябре фиксировалась цифра 65 133 рубля. 
Однако реальная заплата, учитывающая рост 
цен, снизилась на 1,5%. В целом с января по
ноябрь средняя по региону зарплата составила
62 349 рублей. Больше 100 тысяч рублей по-
лучали работающие на производстве кокса и 
неф тепродуктов, компьютеров, электронных и 
оптических изделий. Меньше 30 тысяч рублей 
платят швейникам, обработчикам древесины 
и сборщикам изделий из дерева, а также тек-
стильщикам и мебельщикам.

Подготовил
Константин СОМОВ

Реклама
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– Не так давно два крупнейших 
бренда ушли с рынка, поэтому от-
крылось окно возможностей для 
российских производителей. В то 
время, когда другие протеиновые 
батончики могут стоить 100 рублей 
и выше, наша продукция в три раза 
дешевле, что позволяет широкому 
потребителю приобщиться к пра-
вильному питанию. Наш основной 
продукт в составе Onlyfit претерпел 
изменения. Теперь это не просто ба-
тончики, а специализированный 
пищевой продукт диетического про-
филактического питания, который 
производится по особым нормам.
В составе бренда Simple мы запускаем 
новинку – протеиновые батончики 
в глазури без сахара. Также мы при-
везли множество новых капсульных 
БАДов, – рассказали в компании
VM GROUP.

Барнаульский молочный комби-
нат представит на выставке новую 
торговую марку «Частица Алтая».
В концепции «Попробуй легенду на 
вкус» будут выпускать классические 
полутвердые сыры и линейку твер-
дых. Производством займутся Кара-
гужинский и Быстрянский заводы, 
входящие в структуру компании. 
Представлена торговая марка пре-
миального класса «Ромбер» со сроком 

созревания 3, 6 и 9 месяцев, а также 
с добавлением козьего молока и сыр 
с пажитником. Рецептуру «Ромбера» 
разработали технологи АО «БМК», а 
его производство осуществляется 
на заводе в селе Карагуж.

По словам Александра Большакова, 
начальника Управления по пищевой, 
перерабатывающей, фармацевтичес-
кой промышленности и биотехно-
логиям Алтайского края, участие в 
«Продэкспо» открывает новые возмож-

ности для расширения рынков сбыта 
и заключения выгодных контрак-
тов. Выставка позволяет продвигать 
продукцию не только на российский 
рынок, но и за его пределы.

На форуме пройдут различные 
конференции, круглые столы, годо-
вое собрание Молочного союза Рос-
сии. Все пять дней будет работать 
Центр подбора персонала. Предприя-
тия края могут бесплатно разместить 
свои вакансии и найти необходимых 

специалистов, в том числе для удален-
ного трудоустройства. Посетители, 
в свою очередь, смогут разместить 
резюме, изучить актуальные пред-
ложения от компаний и получить 
советы по карьерному развитию.

«Продэкспо» известно своими 
профессиональными конкурсами, 
где лучшие эксперты страны оце-
нивают продукцию. Предприятия 
Алтайского края уже не раз стано-
вились победителями и получали 

престижные награды. Например, 
в прошлом году на форуме высоко 
оценили творог, йогурт, сыр и масло 
Барнаульского молочного комбината, 
а также пиво компании «Бочкари».

В этом году компания «ВелКен» 
представит на конкурсе «Лучший 
продукт – 2025» в рамках выставки 
«Продэкспо» семечки «ГИГАЗУМ 
жареные» в новом дизайне пачки.

Никита ИВАНОВ,
Татьяна КОЧЕТЫГОВА

СПРАВКА
«Продэкспо» – это клю-
чевая площадка для 
стратегических заказчи-
ков продовольственной 
отрасли России и стран 
Евразийского союза, а 
также представителей 
ресторанного бизнеса 
(HoReCa). Выставка по-
могает производителям 
найти новых партнеров и 
запустить новые продук-
ты на рынок.

Предприятия Алтайского края уже не раз становились победителями и получали престижные награды.

Один из трогательных моментов проекта – прощание на вокзале.
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С 12 по 25 января в Сочи прошел 
Международный  фестиваль
«КиВиН-2025». На нем собралось 
много талантливых юмористов, 
среди которых нашлось место и для 
барнаульских ребят.

В����̈� � �������
На фестивале встретились команды шутни-

ков из России и стран СНГ. Всего участниками 
«КиВиНа» стало свыше 500 команд, которые 
приготовили для сражения за смех зрителей 
остро наточенные шпаги юмора. В программу 
вошли стендап-вечера, шоу импровизации и 
пародий, конкурс «Голос фестиваля» и «про-
жарка».

– Были и традиционные выступления
команд КВН, – рассказал Алексей Копейкин, 
директор официальной Барнаульской лиги 
КВН. – От нашего региона выступило пять 
команд. Четыре получили повышенный рей-
тинг и право играть в лигах с более высоким 
статусом. Это хороший результат для региона, 
но, конечно, бывало и лучше.

Шуток Алексей не стал рассказывать, но у 
него нашлось много других вещей, которыми 
он смог поделиться. Среди них – история ос-
нования официальной лиги клуба в городе.

– Главный основатель – моя мама, режиссер
Светлана Алексеевна Власова, – сообщил 
Копейкин. – Она со своими товарищами ор-

ганизовала Барнаульскую лигу в далеком
2006 году. Почему она так называется? Пото-
му что очень долгое время она работала под 
патронажем комитета по делам молодежи 
городской администрации.

Р��� �����
Путь в КВН у каждого собственный. У не-

которых он начинается еще с детских лет. На-
пример, юморист Юрий Парамонов попал в 
Клуб весёлых и находчивых будучи ребенком.

– Это были не сезонные игры, а небольшие 
кубки  Российского движения школьников. – 
поделился Юрий, участник команды «Сборная 
офисных работников». – После окончания шко-
лы я решил собрать свой коллектив для участия 
в Барнаульской лиге КВН, но по объективным 
причинам нам пришлось отказаться.

На этом его путь в клубе мог бы подойти к 
концу, однако благодаря брату парень в коман-
ду все-таки попал. Прошло уже много времени. 
Их группа много раз меняла название и свою 
концепцию, только основная часть команды 
и желание выступать остались неизменными. 

– На меня КВН повлиял исключительно поло-
жительно, – признался Юрий. – Это ведь много 
новых друзей, знакомых! Невероятно крутой 
опыт и возможность путешествовать по городам, 
занимаясь действительно любимым делом.

С теплотой о клубе отзывается и Соня Чере-
панова, участница «КиВиНа-2025» из команды 
«Улица Молодёжная».

– Как и многим, КВН мне дал уверенность, 
научил работать на сцене и на публике, под-
тянул актерское мастерство. Здесь я обрела 
друзей. Эта игра формирует сильные связи 
между участниками.

Как и Юрий, Соня попала в клуб еще в 
школе. На выступление девушку пригласи-
ли одноклассники. На тот момент она плохо 
понимала, что значит играть в КВН и, как при-
зналась юмористка, смогла по-настоящему это 
осознать только пару месяцев назад. Теперь с 
нетерпением ждет новых выступлений.

– Спустя много лет я все так же жду следую-
щую игру, чтобы оказаться на сцене, – подели-
лась Соня. – Почему я решила остаться в КВН 
после юниорской лиги? Наверное, потому что 
люблю эту игру и эмоции, которые она дарит.

К���� �����
Соня и Юрий не единственные, кто начал 

заниматься в детской лиге, поэтому путь ее 
становления также заслуживает немного 
внимания. 

– Идея появилась в 2016 году. Я в то время 
сама играла в КВН, – вспоминает Ксения 
Попова, директор и основатель Юниор-Лиги 
Алтайского края. – Был момент, когда мы 
готовились к очередной игре и в голову не-
ожиданно пришла мысль: почему школь-
ники нашего края так мало участвуют в 
клубе? У нас на тот момент была всего пара 
школьных команд, которые выступали во 

взрослых лигах. Казалось, что это не совсем 
справедливо.

Девушка буквально загорелась этой идеей и 
с поддержкой ребят из своей команды начала 
ее воплощать. Первое время – самое сложное. 
Порой приходилось действовать вслепую, из-
учая все тонкости по ходу дела. Нужно было 
откуда-то брать деньги для реализации своих 
идей, а также место для проведения мероприя-
тий. Девушка обращалась и к школам, и к вузам. 

– Уже идет седьмой сезон, а сложности 
продолжают идти вместе с нами, – расска-
зала Ксения. – В частности это поддержка, 
финансирование и все, что касается ресурсов.

Д������� � ������̈����
По мнению девушки, дети на выступлениях 

ничем не уступают своим взрослым товарищам 
и в чем-то даже превосходят их.

– Хотя КВН-движение своего рода одна 
большая семья, особенность детского клуба 
в том, что сама команда намного душевнее и 
сплоченнее даже взрослых.

Ребята, выступавшие в детской лиге, расста-
ются с Клубом весёлых и находчивых очень 
неохотно. Многие из них в итоге остаются 
в администрации или, как Юрий и Соня, 
продолжают так или иначе работать в этой 
серьезно-несерьезной сфере. 

Александра ЧЕРЕПАНОВА,
фото предоставлено

Алексеем КОПЕЙКИНЫМ

  ФЕСТИВАЛЬ .

Несерьёзно-серьёзный путь

  КРИМИНАЛ 

  СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ .

Ну и «поле чудес» 
За незаконную банковскую деятельность 

и легализацию крупных сумм денег в со-
ставе организованной группы перед судом 
предстанут девять жителей края.

Руководили шайкой супруги. Они были 
директорами реальных организаций. Под-
рывом экономической безопасности России 
с выгодой для себя занимались параллельно. 
Вместе с командой сообщников совершали 
многочисленные операции по обналичива-
нию и транзиту денег клиентов, заключая 

мнимые сделки различного характера. Также 
проводили неправомерные платежи.

В общей сложности за 4,5 года подельники 
использовали более 1,7 тыс. расчетных счетов 
188 подконтрольных юридических лиц, об-
разующих своеобразную единую площадку. 
Фигуранты получали определенный процент 
от оборота денег, который по подконтроль-
ным им расчетным счетам составил 2,4 млрд 
рублей. Общий же доход от незаконной бан-
ковской деятельности – более 48 млн рублей.

Все это в итоге пресекли сотрудники отдела 
экономической безопасности и противодей-

ствия коррупции УМВД России по Барнаулу 
совместно с коллегами из Управления эконо-
мической безопасности и противодействия 
коррупции ГУ МВД России по краю. Во время 
обысков у фигурантов были изъяты более 
2,6 млн рублей, 7 тысяч долларов США, доку-
ментация, печати, штампы, компьютерная 
техника, электронные носители информации, 
имеющие доказательственное значение.

В счет возмещения ущерба наложен арест 
на три автомобиля премиум-класса общей 
стоимостью около 18 миллионов рублей. 

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

Литература продолжается
В ближайшие месяцы фонды алтайских библиотек по-

полнит восьмая книга барнаульской поэтессы Натальи 
Николенковой.

По краевому литературному конкурсу издан миниатюр-
ный том в твердом переплете. В него вошли стихотворения 
1983–2019 годов, в том числе ранее не опубликованные. По 
обстоятельствам жизни Наталья не занималась выбором и 
расстановкой текстов. «Избранные стихи» составила ее некогда 
близкая подруга литератор Фарида Габдраупова. Она извлекла 
из писем автора воздушные и загадочные стихотворения о 
путешествии в Таллин (1983), щедро процитировала дебютный 
сборник «Чтобы встретиться» (1987), перемешав юношеские 
опыты и экспромты 2000–2010 годов. Наталья Николенкова – в 
прошлом радио- и телеведущая, лауреат Демидовской премии 
(1997), в девяностые и нулевые получала десятки писем в год 
от поклонников и поклонниц. Такой опыт порою настраивает 
на философический лад.

Какие ветры мне вещали,
Смычками раздирая грудь!
Все, что подарено вначале,
Душа обязана вернуть.
Какие люди приходили
В мой дом, к неяркому огню!
Я зарифмую их мотивы,
Я их сердца соединю.
Презентация новой книги поэта состоится весной на фести-

вале «Издано на Алтае».

Аз, буки, веди
В феврале жители Барнаула смогут посетить бесплат-

ные занятия по церковнославянскому и древнегреческому 
языкам.

Обучающие семинары в рамках курса «Церковнославян-
ское и древнегреческое двуязычие» запланированы на 9, 16 и
23 февраля. Их проведет преподаватель Барнаульской духовной 
семинарии Тамара Злобина.

«Опыт изучения языков полезен при чтении библейских 
текстов. Слушатели курса станут лучше понимать христианское 
искусство, глубже разберутся в вопросах церковного богослу-
жения», – уточнили организаторы.

Гостей ждут по воскресеньям в 14.00 в уютном зале городской 
библиотеки на ул. Профинтерна, 35.

Константин ГРИШИН

По данным группы долго-
срочных прогнозов Новоси-
бирского Гидрометцентра, 
в Алтайском крае средняя 
месячная температура воз-
духа в феврале ожидается 
-12…-16 градусов Цельсия, что 
около нормы.

В феврале Сибирский антициклон 
охватывает центральные районы 
Восточной Сибири, Среднюю Азию 
и частично Дальний Восток. Если в 
первой половине месяца еще уста-
навливаются морозы, то во второй 
отмечаются оттепели, появляется 
робкая капель, вытягиваются длин-
ные сосульки.

В последний месяц календарной 
зимы в среднем шесть дней отме-
чается с изморозью, один день – с 
туманом, четыре дня – с ветром бо-
лее 15 м/с.

Среднее число дней с метелью – 
3–10. Усиление ветра до 15 м/с и более 
наблюдается ежегодно, в отдельные 
годы при развитой циклонической 
деятельности порывы достигают 
22–25 м/с. Высота снежного покрова 
в крае к концу месяца колеблется 
от 13 до 67 см.

В первой декаде ожидаются коле-
бания температуры воздуха ночью от 
-15 до -27, днем – от -3 до -16 градусов.

Во второй и третьей декадах коле-
бания температуры ночью от -15 до 
-26, днем – от -2 до -18 градусов.

Снег различной интенсивности 
предполагается в отдельные дни 
первой половины и в большинстве 
дней второй половины месяца.

Абсолютный минимум за весь 
период наблюдений был отмечен в 
Волчихе в 1951 году (-50,7), абсолют-
ный максимум – в Солонешном в 
2002 году (+15,7). В Барнауле в фев-
рале среднемесячная температура 
воздуха постепенно повышается и 
составляет -13,6 градуса Цельсия.

П�� ������
Первый месяц года в Алтайском 

крае выдался очень теплым с доста-
точным количеством осадков.

Средняя температура воздуха со-
ставила -7…-10 градусов, что на 6–8 
градусов выше нормы. Самые высо-
кие температуры были отмечены 
днем 22 января. При смещении теп-
лого сектора западного циклона на 
всей территории края столбики тер-
мометров повысились до 0…+3,5 оС,
перебив на многих метеостанциях 
максимумы за весь период наблюде-
ний, зафиксированные в 1967, 1983 
годах. Не исключением стал и Барна-
ул – в данный день температура по-
высилась до +2,4, перебив предыду-
щий максимум (+0,7), установленный 
в 1983-м. При смещении холодного 
фронта в данный день в Мамонтово 
и Рубцовске было зафиксировано 
редкое атмосферное явление – зим-
няя гроза.

Людмила СЫРЫХ,
начальник отдела Алтайского ЦГМС.

Робкая капель,
длинные сосульки

  У КАРТЫ ПОГОДЫ .

  �АП��ИНФО .

Мысли о мюсли
«Дочь постоянно покупает мюсли. Чувствую 

раздражение. Она воображает, что ей это по-
может похудеть. Что это за продукт такой?

Анна Сотникова, г. Рубцовск».
Отвечают Сотрудники Роспотребнадзора:
– Цельнозерновые продукты из овса помогают при 

гипертонии, расслабляют мускулатуру сосудов, пони-
жают артериальное давление и уровень холестери-
на. Их энергетическая ценность не превышает 300–
340 ккал на 100 граммов. Заправить блюдо можно
йогуртом, кефиром или молоком и дать ему настояться 
около десяти минут.

Хранить продукт в запечатанном виде можно не более 
десяти месяцев. После вскрытия упаковки срок сокраща-
ется до 1,5 месяца. Открытую упаковку хлопьев лучше 
хранить в темноте, чтобы жиры не окислялись.

Подготовил Константин НИКОЛАЕВ

  ЗАНЯТНО .

На встречу со снежным гигантом
Этого снеговика, стоящего на дворе у 

супругов Слепцовых из села Краснозна-
менка Курьинского района, можно увидеть 
издалека. В этом нет ничего удивитель-
ного: высота фигуры достигает четырех 
метров. Подобных сооружений из снега 
нет больше ни в селе, ни в районе. Да и в 
крае поискать…

– Идея создания этого снежного великана 
принадлежит нашим детям: дочери Яне и 
сыну Александру, – говорит хозяин усадьбы 
Юрий Слепцов. – В Интернете увидали ги-
гантских снеговиков, и самим захотелось 
сделать что-то подобное.

Для осуществления задуманного юным 
зодчим пришлось основательно потрудиться. 
Так как скатать снежные комья подобных 
размеров и взгромоздить их друг на друга для 
двоих детей и их отца было делом нереальным, 
они решили соорудить опалубку, утрамбовать 
ее снегом, а потом при помощи подручных 
средств придать объекту округлые формы.

Опалубку сделали из сетки-рабицы, которую 
изнутри обтянули целлофаном. Вначале дети 
накидывали туда снег лопатами, а когда ски-
дали все, что было поблизости, начали носить 
его ведрами. Юрий Слепцов старательно все 
утаптывал. Вскоре первый шар был готов, и 

авторы проекта взялись за второй. Но здесь их 
ожидала очень серьезная проблема. Во-первых, 
снег во дворе закончился, и его надо было но-
сить с огорода. Во-вторых, подавать его наверх 
приходилось при помощи лестницы. Но дело 
двигалось, дети работали с азартом, и через 
несколько дней основная часть снеговика 
была готова.

Оставалось надеть на него головной убор, 
сделать нос, глаза (похожие на угли), рот с 
очаровательной улыбкой.

– Для шапки, мы взяли металлическую 
сетку, обтянули ее черным целлофаном и 
наполнили снегом, – продолжает свой рассказ 
Юрий Слепцов. – Глаза, рот, пуговицы и руки 
сделали из плотного картона и покрасили 
масляной краской. К снеговику это крепилось 
при помощи деревянных колышков. Теперь 
он является своеобразной достопримечатель-
ностью нашего села – к нашему дому идут 
и едут много людей, чтобы сфотографиро-
ваться на фоне великана. Да, наш снеговик 
очень большой, хотя в России есть фигуры 
и повыше. Правда, их возводили при помо-
щи спецтехники, а мы свой делали руками. 
Почувствуйте разницу.

Владимир ТУРУЛИН
(фото автора).

Награждение команды «Мака-Мака».КВН – одна большая семья.

Вот такая сельская фотозона.


